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中国男篮 是否惧天诛
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黄金在中国文化中有着多种的意义，
其本意为坚固结实，也就是固若金汤的含
义。作为象征，黄金又引申出一系列的含
义，金玉良缘代表美好的姻缘，金缕玉衣
象征光辉不朽，金科玉律暗示严谨自制，
金屋藏娇代表着珍贵，无论是“金兰之谊”

“金玉良缘”“固若金汤”，还是“金钥匙”
“金饭碗”等等，都表达了人们对黄金的美
好寓意。

但是与完美高贵的黄金并行的还有
一种遗憾，金无足赤。赤就是黄金的成
色，至真至纯的黄金一直都是消费者的追
求。时至今日，随着科技的不断进步，黄
金的成色由足金到千足金，再到现在的
万足金，一切水到渠成。

众所周知，黄金的价值就在于其含量
的稀缺和永不磨灭的文化价值，既有意义

又能保值，非常适合收藏。而万足金更是
将黄金的稀少表现得淋漓尽致，由于黄金
的硬度非常软，成色越高，延展性越好，做
成饰品就越难。万足金的生产更是难上
加难，首先就是要解决黄金的硬度问题，
其次则是加工工艺。

据笔者了解万足金的生产工艺要求
非常高，导致了万足金饰品的产量极低。
万足金的生产均是在密闭无污染的真空
封闭实验室完成，工作人员进出必须穿戴
特制的工作服，再加上特殊的工艺——水
焊，不使用黄金焊料，直接激光熔接，以保
证万足金饰品成色的一致。但仅仅有这
些并不够，饰品必须要有一定的硬度，否
则极容易脱落变形。万足金必须采用先
进的物理技术，使其硬化，才能加工生产
成为精美的饰品。每一件万足金产品都
是独一无二的，均有国家级首饰质量监督
检验中心出具的质量合格证书及防伪标
识，消费者在购买万足金系列产品时，可
认准金AU9999的标识。

随着七夕的到来，郑州天成珠宝推出
了这种新品万足金——金 AU9999，极大
的迎合了消费者对高纯度黄金的需求。
日前，笔者来到天成珠宝的活动现场发
现，柜台被围得水泄不通。

“买黄金就是买心意，越纯越好！”陪
同女朋友挑选戒指的刘先生说，“再说不
满意不是还能退换吗？在天成珠宝买万
足金买的就是放心。”

据天成珠宝相关负责人介绍，这种新品
万足金不仅成色纯，而且寓意极好。中国是
一个礼仪之邦，凡事讲究个“礼”字，好礼相
送，送礼就讲究个送福送贵，万足金，谐音万
福，有着国人对圆满富贵的追求，无论是日
常佩戴还是收藏馈赠，都非常合适。

金有足赤
——记天成最纯金

昨日，在菲律宾马尼拉进行的男篮亚锦赛第5~6名争夺中，中国男篮以96∶85
战胜卡塔尔队获得第五名，第五名的成绩也是中国男篮一队在亚锦赛历史上的最
差战绩。这可能是大郅国家队的谢幕之战，他拿到了13分11篮板。
昔日的“亚洲霸主”为何会沦落到这个地步？现在，我们要做的就是总结反思、正视
差距。同时，惨败告诉我们，中国男篮的改革，迫在眉睫。

■球迷

中国男篮－姚明=中国足球

peizheng__T-MAC：算了，中
国足球，中国篮球，我还是看乒乓球，
羽毛球，这样心里落差才不会大。

大同同城会：曾经不是有个等式
吗，中国男篮－姚明=中国足球。

一凡Alex：真没什么好说的了，男
篮在马尼拉的道歉声明如此简单敷衍。

我是一条幸运虫：曾经以为中国
足球是最烂的，最没有前途的，可是我
错了，中国男篮这次你又超越了底线。

■圈内人

金牌体育战略，真正走到了尽头

白岩松：篮球这回的惨败，正式宣
告着我们的金牌体育战略真正走到了
尽头，必须去思考中国的体育接下来该
如何行走。

李元伟（前篮管中心主任）：中国男
篮到底怎么了？这恐怕只有圈内人才
能够解释得清楚，也不是简单地用赛场
因素就可以解释得过去的！

杨毅（体坛周报副总编）：心情沉
重，无言以对。本已以最谨慎的态度面对
比赛，但事实还是超越了我能想象的底线，
我从未想过会以这样的方式见证历史。

刘建宏（央视体育评论员）：篮球和
足球，背靠背在哭泣。让我们看到了体
育和教育背道而驰的悲剧，也让我们看
到单一体育部门的无力。

5 月 15 日，扬纳基斯才抵达北京，此
时 CBA 联赛早已结束，而 8 月 1 日开始的
亚锦赛也迫在眉睫。明知有大赛任务，为
何在最后时刻，才最终确定主帅人选？

抵达中国不到 3 个月，扬纳基斯没能
亲自通过联赛考察球员，只能依靠录像选
人，而集训队员也是中国篮协推荐的，选择
范围十分有限。不仅如此，虽然扬纳基斯身
为欧洲名帅，曾带领希腊队力挫梦之队，但
其在到任之时，对亚洲篮球和亚洲对手并无
太多了解。两个因素相加，促成了扬纳基斯
在执教上的难处，再加上亚锦赛期间有媒体

爆出队中一些球员并不认同其执教理念，并
不愿意为其拼杀，12人名单受到篮协干预，
更是凸显了扬纳基斯尴尬的处境。

2003年亚锦赛后，中国男篮始用洋帅
维新。十年间，中国男篮经历了哈里斯、
尤纳斯、邓华德和扬纳基斯，其间，洋帅确
实带来了先进的篮球理念，但十年轮回，
中国男篮却又回到了起点。

一位篮球圈内人士一针见血地指出：
“篮协行政人员的干预很严重，成绩不好，干
预越多，外教越不知道该怎么干。根子是我
们没用到懂行的人，管理人员也不懂行。”

在解说中国男篮输给中华台北的比赛
过程中，篮球评论员杨毅感慨道：“中国男篮
的12人中有6人打过北京奥运会，完全是靠
老将在打。”是的，因为中国篮球管理者的短
视，中国男篮始终没有完成新老交替。

正如著名篮球评论员徐济成所说：“北
京奥运后就应该进行新老更替，按照正常的
调整节奏，现在全队应该至少有四分之三的
新人。我们总觉得用老球员打成绩可能更
好，等到老球员真老了，才发现耽误了时间。”

因此，这次亚锦赛，中国男篮还只能
依靠老将，36岁的王治郅依然是队伍的得
分利器，不免让人感到悲哀。

相比有5位实力不俗90后的韩国队，
中国男篮年轻球员却没能够担起重任。
除王哲林外，刘晓宇、陈江华、李晓旭、郭
艾伦、张博等球员都很难和韩国、伊朗队
的中生代抗衡。尤其是在控卫位置上，无
论陈江华、刘晓宇还是郭艾伦，都没有起
到球队场上指挥官的作用。

联赛是产生新生力量和锻炼球员的
最佳土壤，放眼 NBA 和欧洲各大联赛，这
皆为真理。在亚洲，CBA被誉为最强的联
赛，红火的联赛不是应该培养出更多优秀
的篮球人才吗？可是，在亚锦赛中，中国
队的年轻球员表现差强人意，难挑大梁。

目前，CBA球队大多依赖外援，上个赛
季，CBA 的场均得分榜前 20 位，仅有易建
联一人上榜，其余19人都是外援。因此，有
人认为，年轻球员成长不起来是因为使用
外援过多。对此。前篮管中心主任李元伟
说：“找外援当替罪羊，是掩盖问题实质最
简单最省事的办法，如是这样，那好办极
了，不请外援就可以了，试问，那能解决问
题吗？”其实，好的外援其实可以带动全队
的进步，比如马布里能把北京队带到总冠
军的位置。各俱乐部的短视和急功近利才

是最主要的问题。以为外援可以打天下，
而忽视了本土球员的培养。事实上，年轻
球员难挑大梁与CBA联赛赛程太短有关。
当年，李元伟推行“北极星计划”，实施南北
分区，增加比赛场次，让队员们得到了极大
的锻炼。可是，后来，篮管中心为了保证国
家队备战奥运会、亚运会等洲际赛事的集
训时间，缩短联赛赛程，没有进入季后赛的
球队一个赛季只能打32场比赛。对此，李
元伟说：“不能因为国家任务，或者是国家
队的集训，就随意去压缩联赛赛程，这实际
上起不到提高国家队水平的作用。”

接受采访时，CBA俱乐部的老总也表
达过类似的观点：“作为球队来讲，多打比
赛对球员提高肯定有好处，一年32场确实
有些少，现在的青年队一年有时候还能打
上六七十场呢。”李源春

选帅 为何亚锦赛之前才确定主帅？

联赛 亚洲最佳联赛为何难出新人？
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空留叹息，这种告别对大郅（左一）不公平


